

Los 12 días en que el gobierno se juega la municipal: Boric envía ministros a regiones y La Moneda sigue el conteo voto a voto

Esta semana los ministros del Presidente Boric tendrán un intenso despliegue en terreno para difundir el Presupuesto 2025. La orden es mostrar capacidad de gestión en la recta final de la competencia municipal donde el oficialismo medirá sus fuerzas ante la amenaza de un crecimiento exponencial de republicanos a nivel de concejales y donde están abiertas las posibilidades para la oposición en comunas clave como Santiago y Ñuñoa.



► El refuerzo de ministros a los candidatos oficialistas debe ser sin actividades, lo que obedece a un lineamiento del gobierno para fijarse al dictamen de Contraloría.

David Tralma

Este lunes el canciller Alberto van Klaveren viajará a Punta Arenas, región de Magallanes, y la ministra de Minería, Aurora Williams, hará lo propio en la región de Atacama. La orden del Presidente Gabriel Boric es que todo su equipo de gobierno se vea en regiones de aquí a las próximas elecciones del 26-27 de octubre que elegirán a nuevos gobernadores, consejeros regionales, alcaldes y concejales.

El foco, dicen en La Moneda, será continuar con la exposición del proyecto de Presupuesto 2025 que trabajó el Ejecutivo, que se potenció el último viernes con un despliegue general de los ministros en las regiones.

Si bien la determinación del Ejecutivo es mantener la prescindencia evitando que las autoridades apoyen a candidatos específicos, la idea es mostrar capacidad de gestión del gobierno con rostros reconocibles del gabinete refuerzan la presencia del sector político en zonas en las que se disputarán elecciones en dos semanas más.

Este martes la ministra Camila Vallejo (Seggob) visitará Coquimbo, uno de los bastiones electorales del Partido Comunista, colectividad en la que milita y a la que representa en el comité político del Presidente Boric. Allí, por ejemplo, se está jugando la elección a gobernador el PC Javier Vega.

Esa misma jornada, según comentó Vallejo en la vocería de este lunes, se difundirán los

spots publicitarios del gobierno para las elecciones de octubre. La campaña del Ejecutivo inició el pasado jueves, luego de que se adjudicara la licitación de \$150 millones a la agencia "La Familia", de Ernesto Osses Peña.

Dentro del despliegue de esta semana también se consideran, por ejemplo; la presencia del subsecretario Manuel Monsalve (Interior), en Biobío, lugar en el que fue diputado; del ministro Jaime Pizarro (Deportes) en Los Ríos, uno de los más populares del gabinete; de Luis Cordero (Justicia), en el Ñuble; de Nicolás Cataldo (Educación) en Coquimbo; y Esteban Valenzuela (Agricultura) en Antofagasta.

Que el refuerzo de La Moneda al oficialismo sea sin actividades con candidatos obe-

dece a un lineamiento que se fijó dentro del gobierno de apearse al dictamen que emitió la Contraloría que prohíbe que dentro del horario laboral las autoridades de la administración Boric muestren a apoyo a quienes sean candidatos.

En La Moneda han intentado ir más allá del dictamen e incluso han mandatado a sus personeros a no difundir imágenes con los candidatos, aunque estas sean fuera del horario laboral. Por eso incomodó en el gobierno que el delegado presidencial de la Región Metropolitana, Gonzalo Durán (FA) figurara en una actividad de campaña de la candidata frenteamplista de Independencia,

SIGUE ►►

comuna en la que él fue alcalde.

Además, dentro del despliegue que tendrá La Moneda esta semana se incluye la presencia del Presidente Boric este martes en Quinta Normal, comuna liderada por la socialista Karina Delfino en la que el Mandatario visitará "las instalaciones del Jardín Infantil 'Renacer'", en el marco de la conmemoración de los 160 años de la educación parvularia en Chile. La próxima semana, el Jefe de Estado visitará la región del Biobío, para participar del Encuentro Regional de Empresas 2024.

Los análisis electorales que tiene a la vista La Moneda

En reserva, el pasado lunes 16 de septiembre ingresó a La Moneda el experto electoral histórico del Partido Por la Democracia (PPD), René Jofré. Lo hizo por la entrada principal de la Casa de Gobierno y, una vez dentro, se dirigió a las dependencias del Ministerio del Interior, donde lo esperaba la ministra Carolina Tohá.

Jofré estuvo allí durante una hora, reuniendo con la jefa del gabinete del Presidente Gabriel Boric, a quien conoce desde hace décadas. El objetivo de la reunión era ver una situación particular sobre unos municipios, ya que el otrora experto electoral del PPD trabaja en la Asociación Chilena de Municipalidades (ACHM), pero la conversación se transformó en la exposición de un análisis general de Jofré sobre el panorama electoral que enfrenta el oficialismo y la oposición para las próximas elecciones del 26 y 27 de octubre.

En esa oportunidad Jofré le planteó a Tohá que, según su proyección, la derecha ha ido perdiendo terreno y que si bien puede recuperar terreno, no tendrá una gran victoria. Esto, explican expertos electorales del oficialismo, se da por descontado que la derecha crecerá dado de que ganó uno de los 16 gobernadores regionales en las elecciones pasadas.

Dicho análisis obedece a tres factores, que también han sido expuestos al PPD y otras tiendas oficialistas. La primera razón para intentar explicar por qué que la derecha no crecerá electoralmente como se contemplaba en un inicio es el cuestionamiento que enfrentan algunos de sus personeros con mayor renombre, como Andrés Chadwick, Felipe Ward o la situación que enfrentó el ex-timonel de la UDI, Javier Macaya, con el juicio contra su padre.

Por otro lado, otro factor que será que la oposición va dividida a enfrentar el desafío electoral del 26 y 27 de octubre, lo que implicará una mayor dispersión de votos de las personas afines al sector. Esto a diferencia del oficialismo que logró aunar fuerzas en un solo pacto para las municipales. Además, en el análisis que se ha entregado a La Moneda también se da cuenta de un "vacío de poder" que dejó la muerte de Sebastián Piñera, quien era visto como una figura ordenadora del sector.

El ejercicio que hicieron Tohá y Jofré el pasado 16 de septiembre no es algo aislado. En



► En La Moneda observan un panorama favorable para Tomás Vodanovic (FA) en su intento por ser reelecto en Maipú.

La Moneda se mantiene un constante contacto con los partidos y no son pocas las ocasiones en las que las autoridades de Palacio han escuchado los diagnósticos electorales que manejan en las tiendas.

De hecho, a inicios de septiembre los secretarios generales del oficialismo sostuvieron una ronda de reuniones con los equipos de Interior, en donde se pudo abordar el tema. Algunos dirigentes del sector cuentan que por esas fechas hubo bilaterales con Gabriel de la Fuente, jefe de gabinete del subsecretario Manuel Monsalve. Además, encima del tema, señalan en La Moneda, también está la Subsecretaría de Desarrollo Regional (Subdere) que lidera Francisca Perales.

Las comunas donde se juega todo

Hoy en La Moneda hay inquietud porque saben que gran parte del relato sobre el triunfo o derrota de la elección municipal se jugará en las comunas de Santiago y Ñuñoa donde se disputa la permanencia de Irací Hassler (PC) y de Emilia Ríos (FA). La carta comunista es retada por Mario Desbordes (RN) y su carrera es considerada la madre de las batallas de la municipal.

Ríos, en tanto, se medirá con Sebastián Sichel, el ex abanderado presidencial de Chile Vamos, que ha ido ganando terreno en la comuna más identificada con el Frente Amplio y en la que viven siete ministros de Estado.

En el palacio de gobierno, y en particular los inquilinos del FA, miran también con in-

quietud la competencia de Camila Nieto en Valparaíso, quien está a pocos puntos de la delfín del alcalde Jorge Sharp, Carla Meyer.

Al mismo tiempo, se observa con especial atención el rendimiento del Partido Republicano en las elecciones de concejales, pues en Palacio creen que allí se producirá un reordenamiento de fuerzas de la derecha.

Además, también se observa un panorama favorable en sectores como Maipú, con Tomás Vodanovic logrando una considerable votación, y la contienda que enfrentará el gobernador metropolitano, Claudio Orrego en su intención por reelegirse. Una situación similar observan en Coquimbo, región que consideran que puede favorecer al oficialismo. ●